
3 陳偉聰指，疫情反映香港有發展多
元經濟的必要性，工總盼政府進一
步落實支持「再工業化」的政策。
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工總建議政府為願意投資回收再造
的企業提供一站式的服務，加快申
請牌照的程序。 資料圖片
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工總：四行業可「再工業化」增港抵禦風浪能力
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●譚嗣籇期望施政報告
在土地運用上，無論是
農地、棕地以及休閒農
地都有更長遠和完整的
規劃，讓香港的農業科
技能有長足的發展。
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拓多元經濟 助基層就業

●香港文匯報記者 莊程敏

對新一份施政報告建議，香港工業總會自然離不開對工業發展的期望。

工總常務副主席陳偉聰在接受香港文匯報訪問時指出，今次疫情對旅遊零

售業打擊及對基層市民影響之大，反映香港有發展多元經濟的必要性，工

總盼政府進一步落實支持「再工業化」的政策，改善本港偏重服務業的經

濟結構，提升本港的科技競爭力，同時也能吸納基層就業，增強香港抵禦

風浪的能力。他認為本港有四個行業甚具「再工業化」前景，包括先進電

子業、回收及環保工業、食品科技及食品加工業，以及生物科技工業。

倡大專開應用科目 育工業專才
香港文匯報訊（記者 莊程敏）工

總常務副主席陳偉聰認為，香港致力
成為創科中心，政府在人才培訓方面
要再下多些功夫。例如要與大學對
接，讓其推出更多應用相關的科目及
學位課程，政府可向學院提出更多
支援。政府也應鼓勵大專院校加快
開設更多元化的應用型學士學位，
擴闊升學選擇，並為就讀職專文憑
課程的畢業生提供清晰的升學途
徑。為助業界有系統地參與人才培
育，工總建議政府考慮資助業界與
院校合辦雙軌教育課程，同時紓緩行

內青黃不接的問題。

鼓勵學徒到大灣區實習
為了讓年輕人更了解行業實際面貌，

陳偉聰相信可增加現時學徒訓練課程及
「職學計劃」的名額及資助金額，納入
更多缺乏技術人才的行業及課程，並容
許學徒到大灣區的港資廠商公司實習，
以鼓勵業界參與計劃。他指：「透過實
習，讓他們畢業後，可以更順利找到工
作，形成一個良好的循環。」他續指，
目前中學STEM教育應再深化及加強推
廣，工業界亦可提升參與度，「以航天

科技為例，讓學生了解到原來自己都有
機會參與，刺激他們的腦袋，做到薪火
相傳的效果。」

定期檢視更新人才清單
另外，為加快再工業化進程，工總期
望政府能開放專才巿場，助業界吸納各
地資深工業人才到港發展，並帶來最新
工業知識及技能。如可將現時吸納人才
入境的計劃，擴大至涵蓋具備多年經驗
但沒有大學學歷的技師，以及定期檢視
工業人才需求，更新香港「人才清
單」。香港應善用現有資歷架構，以
「過往資歷認可」機制為資深技師作出
認證，與專上學歷銜接，助他們取得學
士或以上的資格及持續進修。

陳偉聰在接受香港文匯報訪問時表
示，早前工總在《香港製造：香港

工業啟新章》研究報告中提到，政府經
常將工業的貢獻表達為少於GDP 1%，但
實際上應該以整個產業鏈去計算才公
平，因有不少港商在內地設廠，在香港
設立研發中心，帶動本港業界的科研發
展及院校應用科技的研究，亦會帶動很
多服務性行業如銀行、航運等業務，可
以計算，港商如在港設廠，上述貢獻就
更加大。他說，在2019年港資廠商在內
地所產生的利潤達6,801億港元，相當於
該年香港本地生產總值近四分之一
（23.7%）；若將香港服務業細分計算，
生產性服務業一直有上升趨勢，佔本地
生產總值約42.2%。

倡設大灣區先進電子業聯盟
他認為本港有四個產業可作深化，第

一，先進電子業。該產業一直是香港主
要的工業之一，目前在科學園有一個微
電子中心，政府應帶領成立大灣區先進
電子業聯盟，匯集區內的大學、科研機
構、業界及晶圓專工廠，善用香港科研
和設計能力及內地製造能力，聯手突
破第三代半導體發展瓶頸，建造大灣
區內技術自主的產業化基地。第二，
回收及環保工業。目前國家都有減碳
減排目標，雖然有提議垃圾徵費，但
這對於回收環保未有太大幫助，工總
建議政府為願意投資回收再造（特別
是現時未有足夠處理商的廢物類別）
的企業提供一站式的服務，加快申請
牌照的程序；另一方面考慮規定可回
收再造的物料必須送到本地回收商進
行處理（如舊車胎），以鼓勵業界投

資回收再造業務。

促建兩地食品加工互認制度
第三，食品科技及食品加工業。食品製

造為本地現時主要的製造行業，佔GDP很
高比率，工總期望政府能助本地加工食品
簡化內銷大灣區的流程，制定兩地共同且
領先國際水平的安全及檢測標準，或者考
慮建立內地「企業生產許可」與香港「Q
嘜」認證的互認制度，在港通過檢測或獲
認證的產品可經綠色通道進入內銷巿場，
減省清關時間及程序，這對於港商而言是
一個很大的商機。第四，生物科技工業。
目前本港非醫藥類的生物科技公司逾百
間，陳偉聰建議，港交所新上市制度可鼓
勵更多非醫藥類的生物科技公司上巿，特
別是本地初創企業，這對本港的金融市場
發展亦有正面作用。

落實新界長遠工業用地規劃
他補充，以上種種都需要涉及工業用

地，希望政府能推出更多政策支持，如盡
快落實新界地區的長遠工業用地規劃，並
將土地劃分為切合不同行業配套需求的園
區或大樓，盡快完成相關法定程序和招標/
招租工作。
另外，陳偉聰亦提到，希望政府能爭取

豁免港人因疫情滯留內地超過「183日」而
需繳交內地稅款的措施；進一步加大「中
小企融資擔保計劃百分百特別擔保」的資
助額、簡化申請流程及延長申請期限；冀
香港盡快加入《區域全面經濟夥伴協定》
（RCEP）及與更多國家/地區簽訂「全面性
避免雙重課稅」的協定，助港資廠商獲得
更多簽證便利、稅務優惠及投資條件，受
惠於區域一體化的發展。

製表：香港文匯報記者 莊程敏

總商會提出建議總商會提出建議：：
● 進一步放寬對已接種兩劑疫苗人士的

檢疫要求
●組織一場類似於2003年「沙士」後的復

興運動
● 通過就業支持計劃等計劃，為受疫情

嚴重影響的中小企業提供支持
●分階段恢復與內地的跨境旅行
●制定新計劃，例如發行大灣區綠色債券
● 推出「大灣區擴張基金」或其他貸款

貼息計劃，以支持香港公司進軍內地
●考慮檢討進出口許可管制制度
●支持香港大專院校在大灣區設立校園

工聯會提出的建議工聯會提出的建議：：
● 增加有關產業升級轉型、「再工業化」和

智慧城市的技能及知識的再培訓課程
● 支持民間興辦臨時市集及進一步發展

小商販經濟
● 提升破欠基金各項墊支上限，如欠薪特

惠款項應調升至2020年收入中位數四倍
●需主動擴大各項創科基金資助類別
● 以土地、人才、租金津貼及資金等配套

政策，吸引科技企業進駐香港設立基地
● 在覓地建屋之餘，必須積極增加工業

用地
● 政府部門和公營機構應帶頭試用和採購

香港生產的科研產品與服務
● 以「旅遊氣泡」、「疫苗護照」等爭取

恢復與內地和外國通關
● 利用如虛擬實景等新技術，為旅遊業

引入新元素
● 本港稅制應隨「能者多付」作檢討，例如

開徵資產增值稅

其他商會及政黨其他商會及政黨
對協助中小企建議對協助中小企建議

1 陳偉聰建議，港交所新上市制度可
鼓勵更多非醫藥類的生物科技公司
上巿。 資料圖片
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香港文匯報訊（記者 殷考玲）港府一直希望
發展多元化產業，以減少對金融、地產業的依
賴，去年施政報告就提及致力推動漁農業邁向
高增值及可持續發展，並會在古洞南設立農業
園，農業科技創新公司綠芝園（Farm66）創辦
人及行政總監譚嗣籇接受香港文匯報訪問時表
示，期望今年施政報告在土地運用上，無論是
農地、棕地以及休閒農地都有更長遠和完整的
規劃，讓香港的農業科技能有長足的發展。

籲農地規劃集中發展
綠芝園是一間農業科技創新公司，成功於本

港研發出一套可工廠式生產的種植系統，融合
了多種科技技術，提高農作物的產量及品
質。譚嗣籇表示，過去曾撰寫過建議書給政
府，在土地規劃上給予意見：「香港農業用
地的規劃較為鬆散，例如一幅農地的旁邊可
能是一個拆車場，我期望政府在農地規劃上
可更為集中，令到從事農業的人員及公司，
能集中在同一地方發展，此方面，政府過去
曾提及在古洞南設立農業園，惟農業園目前尚
未規劃得很完整。」
譚嗣籇同為政府農業園諮詢委員會的委員，
目前農業園仍處於很初步的發展階段，農業園
明年才興建好接駁外界的交通道路，他期望農
業園周邊的土地也得以發展成為與農業相關的
用途，例如是休閒農莊等。

要做到具規模的土地規劃，譚嗣籇認為換地
是其中一個可行的方法，令到與農業相關的活
動更能集中，他舉例說：「農業園周邊的貨櫃
場、拆車場，可透過換地的方式到別處經營，
騰出來的地方就能發展成農業用地，這樣貨櫃
場、拆車場又可以不用與農場爭用道路，農場
又不用擔心旁邊車場會污染到農地。」

設自給率增種植意慾
香港目前的蔬菜自給率僅得約1.7%，譚嗣

籇認為政府可為自給率定下目標例如是5%，
同樣是以輸入農產品為主的新加坡，亦定下
10%的自給率，故此定下目標後各政府部門就
有方向可從，農民有誘因加大農作物種植，超
市亦會增加入貨本地農產品，以及提升投資者
投資在農業上意慾。
除了要有完整的規劃之外，提升農業技術同

樣重要，譚嗣籇期望施政報告會提及建立農業
科技中心，將傳統農業與科技結合，做到農業
科技化，將農業科技公司集中在一幢大樓內，
這樣技術就得以集中發展，而且農業科技涉及
範圍廣泛，例如是城市耕作、天台種植等，政
府也可以加以研究。
至於目前綠芝園的室內種植業務，現時在大

埔工業邨的工廠大廈設有一層室內種植場，譚
嗣籇稱目前正研究在元朗工業邨設置移動式貨
櫃作種植場的可行性，以降低租金壓力。

香港文匯報訊
（記者 殷考玲）
過往施政報告有
不少篇幅環繞創
科議題，IT公司
飛天通（Freedy
Phone）創辦人兼
行政總裁趙傑文接
受香港文匯報訪問
時表示，創科界均
渴望可在大灣區、
前海及橫琴等地發
展，若日後通關也
希望到該些地區發

展，期望施政報告有更多實質的支援措施。

盼網上銷售拓大灣區
趙傑文表示，曾與創科界的同業溝通過，業界也

很看重前海及橫琴，乃至大灣區的發展潛力：「大
灣區人口始終比較多，加上區內年輕人多，大家都
看好年輕人的消費市場。」至於實質措施方面，他
期望施政報告會提及更多支援中小企的措施，例如
是香港中小企到內地開公司的手續可簡化，或者能
在香港線上開公司等。
若日後通關，趙傑文透露會將代理產品的業務

引入大灣區，首先可能是嘗試網上銷售，因網上
銷售不受地域限制，成本也較便宜，「希望未來
將網上銷售平台生意開拓至內地，目標是做跨境
電商」。

力爭外國品牌代理權
飛天通去年3月創立港產口罩訂購平台Fairbuy.

hk，至今已發展成為多元化產品銷售平台，以出售
寵物相關產品為主，「日後會再引入更多產品，早
前已和新加坡的中小型電器品牌商討引入其特色家
電到香港銷售，以滿足香港消費者未能外遊的購物
意慾」，趙傑文介紹，由於現時有旅遊限制，不少
外國品牌都想開拓本地以外的市場，現在是爭取品
牌代理權的有利時機，未來會與更多海外品牌商談
合作。
除了網上銷售外，Fairbuy.hk亦已在旺角設有實

體店舖，趙傑文稱趁目前租金仍處於低水平擴張，
未來亦會着力擴大線下網點。

●●趙傑文表示趙傑文表示，，業界都很看業界都很看
重前海及橫琴重前海及橫琴，，乃至大灣區乃至大灣區
的發展潛力的發展潛力。。 資料圖片資料圖片


